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老老人人晕晕倒倒，，红红衣衣女女孩孩帮帮擦擦呕呕吐吐物物
事发泰安一公交车上，还有陌生人送老人回家

本报泰安12月7日讯（记者 侯
峰）“世上还是好人多，‘不敢扶’的
人情冷漠没有发生在6路公交车上。”
说起6日公交车上碰到突然呕吐并晕
厥的老人，乘客孙聪慧说。当时，还有
一位姑娘不嫌弃老人的呕吐物，拿出
纸巾帮老人擦拭。

6日下午两点左右，泰安市6路公交
车正由东向西在泰山大街西段行驶。

行至北黄村附近时，车内不少乘
客突然聚集到了车中央位置，司机孙
允峰说，当时预感有什么事发生了，

“一名妇女走过来让我停车，说一个

老人身体不好了，看起来很危险。”
孙允峰停车后上前查看，一位穿

棕色羽绒服的老人，在车中后段靠窗
位置坐着，表情看起来很痛苦，还不
停地呕吐。车内乘客大声问老人，老
人却神志不清，没法应答。

从济南大学泉城学院回家的孙
聪慧当时坐在最前排，离老人有3米
远，“一开始大家以为是困了或者晕
车，但老人还有暂时性晕厥。”老人脸
上的汗不停地往衣服上滴，脸色灰
白，眼神看起来很呆滞。

老人身边的乘客立刻扶着老人，
后边的乘客也站起来看护，以免老人
从座上滑倒。一名身穿红色羽绒服约
20岁的女生走到老人右侧，拿出纸巾
为其擦汗，并示意周边乘客不要开窗
吹风，而且并未在目的地卫校下车，
而是继续看护老人。

当时，有乘客提议将老人送往医
院，但也有乘客称见过老人，平时都

是在鑫源花园小区站下车。然后，有
乘客拿出老人口袋里的手机，拨通了
其家人电话。确定老人居住在鑫源花
园。在询问家人的意见后，乘客与司
机决定把老人送回家。

孙允峰加快了行驶速度，乘客们
在站点下车时，也是快步，以免耽误
时间。在行至鑫源花园小区站后，乘
客们将老人扶下车。此时，老人的身
体状况稍好了些，用微弱声音向乘客
们不停地说谢谢。随后，孙聪慧和一
名男生担心老人出事，还亲自把老人
送回家。

两人搀扶着老人将其送到老伴
身旁，老人的老伴说多亏了乘客帮助
才避免了意外。

孙聪慧说，看到乘客都在帮老人
时，自己非常感动，所以也跟着伸出
了援手。“‘不敢扶、扶不起’老人的新
闻很多，现在人情冷漠，这次却让我
觉得还是好人多。”

高高速速公公路路延延期期收收费费山山东东尚尚在在论论证证
专家：可发放公路债券让公众参与

省交通运输厅厅长张传
亭介绍，近几年全省普通国省
道改造养护资金每年约需120
亿元左右，而来自成品油消费
税、车辆购置税等交通专项转
移支付资金仅能安排80亿元
左右。来源于专项税收的资金
尚不能满足普通公路建管需
求，政策不允许也不可能用于
政府还贷高速公路的还本付
息和养护管理。

记者从省交通运输厅了
解到，国省道养护、农村公路
建设养护等专项资金来自于
成品油消费税、车辆购置税等
专项税收，也就意味着“有车
一族”已经“买过单”，对于“无
车族”相对来说是公平的。

山东省专家库成员、律师
孙守遐认为，作为准公共产品
的高速公路，有一部分人并不
使用，“这是否对不使用高速

公路的人来说是不公平的？”
以高速公路为代表的这一类
准公用产品具有排他性，往往
需要通过付费，才能使用，高
速公路的定性就是有偿性。

高速公路的使用者是有
一定范围的，既然高速公路属
于准公共产品是有偿使用的，
使用者付费是天经地义。“有
车一族或者是一些有物流运
输需求的企业或者单位是高
速公路的主要使用者。”孙守
遐说，在法律界和经济界都有
这样的观点，即如果高速公路
免费，对不使用或者使用较少
者是一种变相的“不公平”。

据了解，目前山东省公路
总里程已经超过25万公里，其
中收费公路仅有8000多公里，
收费公路仅占不到4%，“我省
民众能够享受到的免费出行
方案实际有很多。”

穿红衣服的姑娘为老人擦拭汗水和呕吐物。 市民供图

“不收通行费对无车族不公平” “政府应加大财政投入”

记者了解到，其实，当时修订
《收费公路管理条例》时，我国当
时的收费公路主要以收费的一、
二级公路为主。

“测算的15年收费期限也是
以一、二级收费公路为基础来测
算的，当时并未把高速公路的高
成本计算进去。”省交通运输厅副
厅长范正金说。

因此，许多专家认为，当时的
立法存在缺陷，按照高速公路目
前巨额的建设成本和养护成本，
15年还清贷款是根本不可能的。

面对到期后是否该延长收
费，省交通运输厅也表示无可
奈何。一方面承受单方面延长
收费涉嫌违法的质疑，另一方
面如果到期还不清贷款将面临
资金链断裂引发各方面风险。

“现行《收费公路管理条例》存
在滞后性，在去年8月份，交通
运输部就发布过修订收费条例
的征求意见稿，但到目前仍没

有修订条文的出台。”山东省交
通厅运输厅相关负责人表示。

孙守遐则认为，高速公路收
费到期后，于法来讲，政府确实应
该停止收费，没有还清的贷款、后
期的养护资金都由政府公共财政
资金来解决；如果必须要通过延
期收费的办法来解决的话，就需
要对现有政策法规进行修订完
善，使延期收费能有法可依。

鉴于高速公路的不可替代作
用，孙守遐认为，目前财政预算中
并不包含高速公路的建设费用，
政府是否可以考虑加大对高速公
路的扶持力度，增加财政投入。

孙守遐还建议，可以考虑
借鉴国外公路建设项目的一些
做法，或者效仿铁路部门发放
铁路债券的做法，发行公路债
券，广纳社会各界民众资本，发
动大家投资建设高速公路，多
元化投资，解决高速公路建设
资金来源问题。

据悉，山东省
政府还贷高速公
路收费到期后是
否延期尚在论证。
近日，山东省交通
运输厅、省政府专
家库成员、法律学
者等，对高速公路
到期延期收费问
题提出了建议。有
专家认为政府可
以借鉴国外做法，
发行一些公路债
券，吸纳社会公众
参与公路投资建
设。也有专家称，
高速公路免费使
用对不使用高速
的民众也存在不
公平。

本报记者 宋磊
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